



第69回日本母親大会in和歌山（撮影 南條 佳弘）



No. 604

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟

編集発行人 田中幹夫

〒113-0034 東京都文京区湯島2-4-4

平和と労働センター・全労連会館

電話 03(5842)6461

FAX 03(5842)6462

E-mail

chian@bz03.plala.or.jp

価格 50円

総選挙10月15日公示、27日投開票

石破政権の「戦争する国づくり」を許すな

主な記事

● 9月中央常任理事会開催 :

● 私も一言／秋山正臣 :

● 頌彰碑／中島辰猪 :

● 同盟文芸／短歌・俳句・川柳 :

7

5

3

2

石破茂議員が首相に選出されました。「軍事オタク」と呼ばれ「徴兵制」や「核共有」を主張してきた人物だ。「アベノミクス」の総括を含め国会論戦で何を言うか注目したい。総裁選ではいろいろ見えた。裏金議員は自民党の調査では70人と発表されたが、総裁選推薦人になることでみそぎになると考えたか、多くの議員が臆面もなく推薦人に名を連ねた。高市候補は20人のうち何と13人が裏金議員だった。裏金問題とは収入を申告しなかつた脱税問題であり、犯罪、総裁選への投票資格があるのもおかしい。1700万円で堀井学議員が辞任したが、脱税議員が議員のままでいるのもおかしい。

安倍首相が統一協会幹部と自民党総裁室で会った記念写真が暴露された。統一協会との関係は議員からの申告をもつて終了とした自民党の報告書も問われる。今回の写真も2013年の参議院選挙直前の比例候補への票依頼だろうと報道されている。この問題をめぐつて、立候補者9人が9月17日、TBSの報道番組に出演、キヤスターからの「ご自身が総裁になつた場合に、教団との関係について再調査を行う」というかとの問いかけに候補者全員が沈黙する、つまりその気はないとの返答を示す場面が映し出された。世界平和統一家庭連合との関係などについて候補者9人に公開質問した全国靈感商法対策弁護士連絡会が18日公表したが、9人全員が回答しなかつた。という。「政治とカネ」「統一協会」問題は総選挙で国民に問うて行かなければならない。

9月中央常任理事會開く

中央常任理事会は、9月13日、東京都内の全労連会館で開かれました。6月の第41回全国大会後初めての会議で、吉田万三会長が報告と提案、榎本よう子事務局次長が財政報告をおこない、21人が発言。うち6人が新常任理事と永島氏がまとめました。会議では内閣支持率の低空飛行が続いた岸田首相が政権を投げ出し、新総裁選となり、総選挙が浮上する情勢を踏まえ、同盟として“反戦・平和・人権擁護”的闘いにどう合流していくか、どう一刻も早い2万人同盟建設を進めるかの意思を統一しました。



開く 「市民と立憲野党の共闘」
が集中した背景に、明確な長期展望を持つ日本共産党を含む共闘を阻止しようとの狙いがあつたことを糾弾。「今後のお新しい政治動向は、政党自身の働きと共に私たち同盟を含む草の根からの様々な運動の力によってつくられる」、暮らしの困難を加速する大軍拡の衝動が、憲法9条の改悪策動と国民党論の監視・誘導や言論弾圧とともに、『再び戦争と暗黒政治を許さない』と闘つてきた歴史と存在価値の發揮するとき」と強調しました。

さらに来年の治安維持法公布100年をどうむかえるか「中央・各県での企画が大切であり、発行された『学習テキスト』を活用して、『学習し行動する同盟』としてとりくみ、会員拡大にもつなげよう」と呼びかけました。

県の大会・総会、ブロック交流会の特徴、②今年の国会請願署名の到達点、③会員現勢について詳しく説明。当面する同盟活動の原動力として、さいたま南支部など埼玉、山梨、千葉、滋賀での新たな支部結成の動向を紹介、④「治安維持法100年」実行委員会の結成とりくみ、⑤刷り7000部となつた「学習テキスト」の活用・普及などを提起しました。

榎本次長の財政報告では、会費納入の状況、『治安維持法と現代』を会員の20%（3300人）購読を目指しての現状、雑誌代金の未納の克服、などを提案しました。

◆中央常任委員会での発言は次のとおり（敬称略）

◎大石喜美恵（大阪）

第33回全国女性交流会への参加を願う。4分科会・記念講演「今につながる治安維持法体制に決着を——まだ生きている治安維持法」、講師は小松実・国賠同盟副会長。100人超えめざす。

◎歌代英蔵（北海道）

全国大会で1300人、現在1（3ページにつづく）

◆中央常任委員会での発言は
次のとおり（敬称略）

◎ 次のとおり
大石喜美恵（敬称略）
(大阪)

での発言は

第33回全国女性交流会への参加を願う。4分科会・記念講演「つながる治安維持法体制に決着を—まだ生きている治安維持法—」

講師は小松実・国賠同盟副会長。100人超えめざす。

◎歌代英蔵（北海道）

（アーティストページ）



永島事務局長は

永島事務局長は全国大会以降の情勢の特徴に触れたうえで、同盟独自の取り組みについて、①各都道府

示すことこそ、野党に求められており、マスコミが自民総裁選と立民代表選に“ハイジャック”されている異常な様相と世論誘導されていると指摘。7月の都知事選で

永島事務局長は、全国大会以降の情勢の特徴に触れたうえで、同盟独自の取り組みについて、①各都道府

講師は小松実・国賠同盟副会長。100人超えめざす。
◎歌代英蔵（北海道）
全国大会で1300人、現在1
(3ページにつづく)

年に味噌製造会社で一家4人が殺害された強盗殺人事件で死刑が確定した袴田巖さん（88）の再審公判で、静岡地裁は、無罪の判决を言い渡しました▼判決は、「肉体的、精神的苦痛を与えて供述を強制する非人道的な取り調べ」「犯人と決めつけて執拗な自白を迫った」などと検査を非難し、過去に有罪の根拠とされた主要な証拠は捜査機関によるねつ造だと断じ、全て否定し、冤罪と認めました▼袴田さんが、死刑囚として過ごしたのは34年間。死の恐怖の下、長期拘束で拘禁症状になつてもまともな医療措置もされません。検察は控訴すべきではありません▼免田、松山、財田川、島田事件に続く死刑台からの生還です。再審は冤罪救済の最後の扉。裁判所が再審開始を決定しても、検察の抗告で開始が妨げられます。刑事訴訟法に再審手続きの規定がほとんどないことです。検察の抗告は禁止すべきです。

木車

静岡県で1966年に味噌製造会社で

(3ページからつづく)

◎勝部志郎（兵庫）

目標1300まであと5人。齊

藤元彦兵庫県知事の内部告発者あぶり出しの手法は特高的。元彦の名は親が5代前の金井元彦知事がもらう。金井は「戦前特高官僚↓戦後知事」の典型。横浜事件の時は中央で検閲課長。八鹿高校事件で社共共闘破壊、オール与党県政に。今日の兵庫の混迷の源だ。

◎風間秀子（東京）

ピースボートに参加、105日間の船旅で治安維持法関連映画を多数上映。入館総数895人。毎回「戦争と暗黒政治を許さない」と訴えた。

◎田中節子（愛知）

日本はなぜ15年間も戦争が続いたのか、子どもたちは学校教育で学べていない。憲法9条を小・中・高校でしっかり学べるように声をあげねば。フランスではフランス革命から歴史の勉強を始めるといふ。

◎甲斐富貴雄（大阪）

「学習テキスト」を「読み合わせの会」でやることを提案、三役

会・理事会でも実施、各支部にも訴えている。

◎上山慧（大阪）

「青年と語る集い」を6月に池田・箕面支部で開催。若い大学の先生が「戦争国家づくりと青年の暮し」で講演。今政策が青年の暮らしを消費値上げと物価高騰で直撃。

◎小野ともみ（宮城）

長年の目標であつた300人会員を7月の県本部総会で達成。宮城はそもそも農民運動が戦前「革新統一」の形で始まつた。東北ブロック交流会までに「宮城県治安維持法犠牲者名簿」を完成予定。

◎加藤ユリ（埼玉）

情勢の特長で「物価高で市民生活がくるしい」ことをしつかり取り上げて欲しい。埼玉県同盟の『50年史』（小池莊一さんの労作）出示すことができた。

◎藤田廣登（中央顧問）

映画「千代子」10万人達成へ力ウントダウン。630会場で鑑賞者10万人近くに迫る（秋に達成見込）。大分県では「総会兼上映会」の形で会員の結集が実現。東京・

葛飾区では「人権課主催」で行政が日本で初めて上映。

◎田中鉄夫（山梨）

峡東支部を9月に結成。県内は6支部に。「千代子」を県内6地域（東西南北）で上映し千数百人が鑑賞。さらに実行委員会主催で学習会を開くと、観た人が上映実行委員を引き受け、とんとんと新支部の結成につながつた。

各県本部が大会・総会

新潟危機と希望のせめぎ合い、国賠同盟の頑張りどき

第42回県本部大会を6月23日に開催。来賓の吉田万三会長は「来

年は治安維持法制定100年、この体制に決着を」と訴えました。

樋渡士自夫党県委員長も激励挨拶しました。小日向昭一会長は、「戦争国家づくりの危険と、現政

広島6月以来11人の新会員を迎えて大会

第33回県本部大会が9月1日、会員26人の参加で開催しました。

開催3日前の8月29日、山田慶昭現会長が逝去され会長不在のかで行いました。

最初に、山田会長への哀悼の默とうをささげ、岡本美咲子副会長があいさつ。日本共産党広島市会議員団長中森辰一さんの来賓あいさつ。同盟中央本部吉田万三会長

も大きな前進を築こうと訴え、次期大会までに「500人の県同盟」を実現することを提起。討論では、「同盟ならではの多彩な活動をすすめ、2年前の10倍の組織に発展」、「支部の再結成総会以後、映画や『木崎争議を語る集い』などに取り組み、会員も37人に」、「国賠要求の地方議会請願に、無党派議員も賛成演説」など、各地の活動を活発に交流しました。

会長は小日向昭一、事務局長に野崎洪を再選。

野崎洪を再選。

(5ページにつづく)



年6月23日、愛媛県北宇和郡立間村生まれ。母山下タカの下で育てられ、大分県宇佐中学から第五高等学校（現熊本大学）に進学、理科甲類を選択。26年4月、千葉医科大学（現、千葉大医学部）へと苦学の道を選んだ。ここで勉学で「金儲けのために大学で学ぶのではない。病院へ来られない人を助ける」医師となろうと決意、併せて、社会科学の学習へと前進する中で「思想することは、闘争である」という立場に立つようになつた。

東京五反田の大崎に創立されたわが国初の「無産者診療所」について、30年、農民組合の力で創立された。中島辰猪は、1904（明治37）年6月23日、愛媛県北宇和郡立間村生まれ。母山下タカの下で育てられ、大分県宇佐中学から第五高等学校（現熊本大学）に進学、理科甲類を選択。26年4月、千葉医科大学（現、千葉大医学部）へと苦学の道を選んだ。ここで勉学で「金儲けのために大学で学ぶのではない。病院へ来られない人を助ける」医師となろうと決意、併せて、社会科学の学習へと前進する中で「思想することは、闘争である」という立場に立つようになつた。

翌、31（昭6）年11月に江東無産者診療所設立準備会大会で挨拶中、弁士中止に抗議し、検束され両国署に留置中に発病、病院でも満足な治療を受けられず、「強制退院」させられ病状悪化。翌、32（昭7）年2月12日、27歳の生涯を閉じる。

※墓所：法問寺（葛飾区青戸6-16-20）、京成線青駅下車、徒歩15分。バス慈恵医大下車1分。

治安維持法下の無産者医療運動に 参加して斃れた青年医師

顕彰碑
探訪

中島辰猪

(4ページからつづく)
のメツセージを紹介しました。

6月以来11人の新会員を迎えて

かえつて奮闘するために、同盟創立50周年記念映画「種まく人びと」

を上映しました。大会では、広島の「戦争する国づくり」の非常に危険な動き、「呉市新日本製鉄跡地を防衛省が防衛力の抜本的強化を目的に、『呉を戦前の軍都』にしようとする問題」「広島市長が侵略戦争に国民を動員した『教育勅語』を使っての職員研修を行つて

政府に核兵器禁止条約への署名・批准を求めるために、同盟会員の第2次「黒い雨」訴訟原告団長からの特別報告など、「ふたたび戦争と暗黒政治を許さない」活動を積極的にとりくむことを確認しました。大会は、請願署名、自治体要請、地域別の組織体制（支部）、顕彰活動と学習についての方針を全員で確認しました。

会長不在を早急に克服し、副会長原剛林淳、岡本美咲子、事務局長吉岡芳樹で頑張ることにしました。

岡山

(県本部会長・加藤宣之)
に参加し多くの学ぶ

9月22日、第37回県本部大会が参加者45人で開催しました。

1部は、中央本部事務局長の永島民男氏が「唯生唯戰一時代を生きる山宣に学ぶ」と題して講演。

2部で活動報告と提案が議論され6人から発言がありました。国

島民男氏が「唯生唯戰一時代を生きる山宣に学ぶ」と題して講演。

2部で活動報告と提案が議論され6人から発言がありました。国

会請願行動、全国大会に参加し、「なぜ国会請願か」「会員拡大の意義と支部活動」など多岐にわたつて学んだ報告と「国賠署名」の支

部目標を達成している美作支部か

ら「支部が主役」で「不屈」を發

行し、「伊藤千代子」上映会で友

誼団体との絆が強まり、これまで

以上の「署名」と空白自治体への

「支部建設」の展望が開けた発言

がありました。

また、11月の女性交流集会に

参加する赤坂てる子さんが「倉

紡争議と女性たちの鬭い」を発

(6ページにつづく)

(5ページからつづく)

言し、会場で「女性交流集会」派遣募金が23、118円寄せられました。

その後、財政報告と提案、県役員が提案され、会長に河井伸士、事務局長に福井正樹を再選。

(県本部事務局長・福井正樹)

石川 全県下に支部を確立しよう

第41回石川県本部総会は、9月8日(日)、近江町交流センター集会室にて、開催され、来賓を含めて41人の参加がありました。

升きよみ副会長の司会で、尾西県本部会長が開会あいさつのあと、中央本部副会長の小松実氏が記念講演を行いました。

記念講演で小松氏は「来年20

25年は治安維持法が制定されてから100年目の節目にあたり、いまにつながる治安維持法体制に決着をつけよう」と熱く語りました。

総会議事は、平野栄幹事を議長に選出し、活動経過と方針を堀井三吉事務局長が、会計議案を樋川

真理事務局次長が報告と提案を行いました。

活動経過と方針では、伊藤千代子の映画上映運動を通じて、新しい会員を多数迎え入れ、昨年度中に県本部念願の200人会員を達成し維持していること、全県下に支部を確立し会員一人一人が積極的に参加する同盟活動をめざすことが決定されました。

県本部会長尾西洋子、事務局長堀井三吉ほか7名の役員を選出しました。

(県本部事務局長・堀井三吉)

奈良 「長谷川テル訪問記念碑」の碑剪除を取り組む

第36回同盟県本部総会が8月26日に奈良市生涯学習センターで開催されました。

総会では同盟中央本部副会長・国際部長の岩下美佐子さんの来賓あいさつ、会長からの活動報告と運動方針案、今期会計決算と次期予算案が提案されました。討論で

は、郡山支部主催で行なった奈良県の治安維持法犠牲者で関東大震災の生き証人、立花春吉(朝鮮名藤井正希教授が「群馬の森・

全虎岩)の事績を偲ぶ会の取り組みと帝国議会で唯一治安維持法の制定に反対し、右翼の凶行に倒れた山本宣治代議士の「武器なき斗い」上映会の取組みについて杉本英雄支部事務局長が発言しました。

また田中澄江常任理事からは4月20日に奈良市般若寺境内で行われた治安維持法犠牲者で、その後日中戦争で日本軍への反戦放送を行つた「長谷川テル訪問記念の碑」の碑前祭についての取り組み、小林照代県本部副会長から今年5月に名前を女性部から「なら国賠ミニモザ」と改称して再スタートしたとの報告がありました。

(県本部事務局次長・中森功)

第17回伊勢崎多喜二祭開催



長谷田直之事務局長は、1922年9月、高崎市で青年・

原公」と回覧雑誌『燎原』の活動を紹介。弾圧で壊滅しますが、小林邦作(後に菊池)が困難を乗り越え、伊勢崎地域に農民組合、労働組合、無産政党、プロレタリア文学の『戦旗』読者など100人を超す仲間をつくつたことが、「奪還事件」につながったと指摘しました。

朝鮮人追悼碑問題を考える(撤去の先にあるものとは?)を話しました。

藤井氏は、山本一太知事が追悼碑を行政代執行で撤去した際の理由について、追悼碑裁判の判例や撤去までの経過を示しながら批判しました。

さらに、右翼団体の主張は全国の追悼碑や慰靈碑の撤去につながる歴史修正主義であり、その先にあるのは憲法改正であると指摘し、憲法9条を厳守することが平和への唯一の道だと訴えました。

同盟文芸

短歌

碓田のぼる選

俳句

望月たけし選

東海ブロック交流会を開催

9月8・9日、東海ブロック交

流会が愛知県蒲郡温泉ホテル竹島で開催され、愛知、静岡、岐阜、三重の4県と中央を合わせ全体で

56人が参加しました。
記念講演では、永島民男中央本部事務局長（東京山宣会会長）が

反戦を貫く党に最後には理解示して母は逝きたり
 エアコンの無き部屋に孤独死のあり軍事予算は此處にこそあれ
 郡上一揆起つて一七〇年一揆展など企画多々あり
 あをによし奈良の上空轟かせ陸自大型輸送へり行く

岩手県 岸本 守
 東京都 横井 妙子
 岐阜県 和田 昌三
 奈良県 塩田 伸子
 香川県 吉田 智子
 長野県 生路 聰

能登の地をネットで見入る震災忌
 名月や膝に触れて来る風の色
 骨もなき兄帰郷して原爆忌
 平和の波、キーウヘガザヘ秋澄んで
 沖縄よ梯梧の花よスクラップ
 沖縄よ梯梧の花よスクラップ
 東京都 岡崎たかね
 三重県 橋本しげる
 兵庫県 岸本 守
 神奈川県 天野三葉子
 小池 荘八

生後四日の双子母祖母父皆殺しなおかつそれを自衛と言うのか
 若者が「靖国」の意義知らぬまま日々を暮らすはなにかおそろし
 一齊に打ち水をして一時の涼を求めるつましさなり
 夕暮れに田んぼで腰曲げ草を取る姿はいまもわれの胸刺す
 摶取なき自由の国はいつの日か年表ひろげ友と語る日
 沖縄の少女に思い重ねて駅に立ち基地なき島をとび配りいる

島根県 小玉 信惠

評 1句目、防災の日に地震後の能登を見返す。あれから間もないのに能登豪雨とは唖然。二句目は風の色が見える詩人の感性。五句目、いつも沖縄の歴史と今を身近に連帶。赤い蝶形の梯梧の花もスクランプに。

川 柳

鈴木いさお選

指導者が平和のビジョン語れない

北海道 三隅 雅游

静岡県 江川 佐一
 岩手県 牛山 靖夫
 埼玉県 白川 洋子

評 ブランプ・ブーチン・ネタニヤフ等々どの指導者も、平和ビジョンに程遠い。わが国においても、然り、政権の指導者が、新しく入れ替わつても、ビジョンを語れそうにもない。

被災地にキリコの灯り高々と

東京都 稲邑 明也

農政が招いたピンチ米不足
 友のライン月の光を抜けて来る

大阪府 佐々木雅博
 神奈川 天野がら天

（選のあとに）岸本作品は、亡き母の回想に、最後には党への理解にいたつたこの喜びを歌つてゐる。横井作品は、国民の貧困に対し、軍拡へとするも政治への抗議の意味をこめる。和田作品、郷土の古き農民のふるきたかいを誇りにこめて回想していることがうかがえる。

最高裁上告破棄やり直せ
 大阪府 堀谷九条男

（静岡県本部事務局長・早崎末浩）

閉会では、次回の開催県である

岐阜県本部の片桐会長があいさつ、元気な再会を誓いました。

鶴岡市議会が意見書採択
採択数が県内の過半数に

山形県鶴岡田川支部は8回目の
請願で鶴岡市議会が採択しました。

田川支部は9月定例鶴岡市議会
に「治安維持法犠牲者国家賠償法」

制定に関する「意見書」を求める
請願書を提出、9月26日の本会議

において賛成14、反対11で採択さ
れました。鶴岡田川支部にとって

支部結成前の93年に最初の請願以
来8回目の請願、31年目に採択を

実現しました。この鶴岡市議会の
採択は県内で18番目、これで地方

議会請願採択は県内35自治体の過
半数に達しました。上山支部も9

月定例上山市議会に同趣旨の請願
を提出しましたが、継続審議にな
りました。

2020年12月17日、青森県五
所川原市議会以来3年9ヶ月ぶり
の採択です。

第33回全国女性交流集会

日時：11月10日（日）～11日（月）

会場：ホテル竹島（愛知県蒲郡市）

◎詳細は中央本部にお問い合わせください。

荒木栄の映画制作すすむ
労働者作曲家の生誕100年



戦後最大の労働
争議、三井三池争
議を三池炭鉱労働
組合の一員として

たたかい「がんばろう」など多く
の労働歌を生み出した作曲家、荒
木栄（1924～62年）の生誕100年
に合わせて、ドキュメンタ

リー映画「俺たちの歌」（仮題）
の制作がすすんでいます。

大牟田市で生まれ。父は三池鉱
山職員。三池争議の渦中で小学生
時代を過ごした港健二郎監督は、

荒木栄を題材にした「荒木栄の歌
が聞こえる」で第27回日本映画復
興会議の奨励賞を受賞しました。

荒木栄は、大牟田市出身。高等
小学校を卒業し三井三池鉱山に就
職。独学で音楽を学び、「地底の
うた」「三池の子守歌」など約70
曲を創作し、闘いとともに歌い継が
れてきました。

映画の制作・配給
は、共同映画（株）。

完成は、来年5月。制作資金を募
集しています。

送金先郵便振替 口座記号…00
180-4-7415 加入者…

共同映画（株）。『俺たちの歌
荒木栄』と明記。住所・氏名・電
話番号を記入ください。全国共通映画

観賞券を送ります。

◎ブロック交流集会の変更

東北ブロック 11月19～20日

関東ブロック 12月10～11日

四国ブロック 12月15～16日

中止

事務局日誌

9月8～9日 東海ブロック集会

9月12日 三役会議

9月13日 中央常任理事会

9月14日 神奈川県本部総会

9月21日 埼玉県本部支部交流会

9月22日 岡山県本部大会

9月23～24日 近畿ブロック交流
集会

9月27日 中島辰猪生誕120年

9月28日～29日 第69回日本母親
大会・和歌山

大牟田市

2024年秋季号（48号）

『治安維持法と現代』

10月末発売予定

[主な内容] 《巻頭論文》「治安維持法公布100年と日本国憲法」渡辺治、「加藤周一、井上ひさしからのバトン」小森陽一、「情勢学習コーナー」「岸田大軍拵と『経済秘密保護法』」佐々木憲昭、「発足70年、自衛隊の現在地—米軍の戦争で靖国に祀られるのか」竹下岳、「戦争ではなく、平和の力を育てる教育を一危ない『教科書』の出現」糸谷陽子、「特別寄稿」「読売は何をしてきたか・何をめざしているか」大手町一、「生きる証—菱谷良一国会請願を往く」佐々木あずさ、「松本五郎さんの思い出」吉田章、「いま、話題の現場から」「米兵の性的暴力事件への沖縄県民の怒り」、「大分・ミサイル弾薬庫問題」、「神宮外苑再開発ノー」、「研究報告」「治安維持法下の天理教の時局対応」「戦後80年シベリア抑留者の運動」ほか。

A5判、定価1000円。発行・治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟

治安維持法と現代を結ぶ運動理論誌

定価1000円、申込みは中央本部・各都道府県本部へ。